

El Eco de Cartagena

Decano de la Prensa de la Provincia



Suscripción.—En la Península: Un mes, 1 pta.—En el Extranjero: Tres meses, 7'50 id.—La suscripción se contará desde 1.º y 16 de cada mes.—No se devuelven los originales.
Redacción: Plaza San Agustín, 7.—Administración, Medteras, 4.—Teléfono 237.

Condiciones.—El pago será adelantado y en metálico, ó en letras de fácil cobro.—Corresponsales en París Mr. A. Lorette, 14, rue Rougemont; Mr. John F. Jones, 31, Faubourg Montmartre.—New-York, Mr. George B. Fike, 21-Park Row.—Berlin, Rudolf Mosse, Jerusalem Strasse, 46 49.—La correspondencia al Administrador.

CRONICA DE LONDRES

Los periódicos ingleses

Prensa y público.

«The Times», que se vendía á dos peniques, acaba de anunciar que rebaja en la mitad su precio. El lector español que no conozca Inglaterra ni lea los periódicos británicos, no puede imaginar la importancia que tiene y se le da á esa noticia. En el transcurso de un siglo, «The Times» ha ido reduciendo el precio de sus números sueltos, democratizándose, poniéndose al alcance de un público más amplio, pero más modesto. Y en todos los casos el hecho ha merecido durante muchos días el comentario de la Prensa. Se trata de uno de los periódicos más viejos y más interesantes del mundo, y, por de contado, de Inglaterra. El número de anécdotas que podrían referirse acerca de sus informaciones en tiempo de guerra, de sus corresponsales, de su influencia en la esfera de la política internacional, bastaría para llenar muchos volúmenes. Algunos se han escrito ya. Y plumas como las de Taine y Emerson le han dedicado capítulos enteros de sus libros. La ocasión me lleva á decir algo de la Prensa inglesa contemporánea.

En Londres la mayor parte de los periódicos diarios se venden á un penique, es decir, un poco más de diez céntimos. Con excepción de la «Westminster Gazette», de tendencia liberal, los demás diarios importantes son conservadores. Uno de los que alcanzan más difusión es «The Daily Telegraph». Es periódico de un patriotismo puntilloso y vigilante; su dueño es un judío. En «The Daily Telegraph» escribe uno de los pocos periodistas que todavía quedan por Europa, cuya firma basta para dar prestigio á la publicación en que aparece. Tipo ya un poco anticuado del escritor de periódicos, á quien se permite firmar y opinar por su cuenta en cuestiones políticas de altura; se llama el doctor Dillon. Hace poco estuvo en Madrid. Es hombre que celebra conferencias con el Emperador Francisco José ó con el Kaiser, y come con los ministros de Estado y con los presidentes del Consejo en las grandes naciones. Sus artículos sirven de documentación á una porción de gente, que luego diserta, en revistas y publicaciones de todo el mundo. Claro que en sus profecías no acierta ni por casualidad. De modo que la receta para escribir excelentes artículos en materia internacional consiste en adoptar los informes del doctor Dillon en cuanto á los hechos pasados, por muy recientes que sean, y en profetizar todo lo contrario de lo que él augura. No hay equivocación posible. Con la pluma estilográfica del doctor Dillon se firmó el reciente Tratado de paz de Bucarest, que puso término á la guerra de los Balcanes.

«Morning Post», «The Times» y «The Daily Telegraph» se parecen en la forma y en la tendencia. El primero es el periódico de los conservadores de provincias; se encuentra en todas las casas confortables de Inglaterra y de las colonias. Está redactado por gente docta; es sistemático defensor de la autoridad; tiene corresponsales admirables en todo el planeta. Hasta en España. Todos los días publica dos ó tres artículos serenos sobre política interna y exterior; con frecuencia excelentes estudios sobre los libros nuevos y sobre cuestiones artísticas, morales ó religiosas.

JUAN PUJOL.

Una agresión

Madrid 30 9 m.

Dicen de Málaga que fué asaltado por varios individuos el domicilio del director del periódico católico «La Defensa».

Los tres periódicos, como todos los de Inglaterra, insertan diariamente gran número de cartas, que los lectores les remiten, acerca de asuntos de actualidad. Tienen el tamaño aproximado de «El Mundo»; pero diez y seis, diez y ocho ó veinte páginas, en vez de cuatro ó seis. «Pall Mall Gazette» es un diario conservador de la tarde. Lo dirige un escritor de gran talento: monsieur Garvin. Los artículos de Mr. Garvin están escritos en párrafos de veinte ó treinta líneas, separados por asteriscos, en un estilo nervioso y agudo. Este Garvin viene á ser el Canals del partido conservador inglés, pero sin acta, ó el Gómez de Baquero, pero sin secretarías fructuosas. Es un farsante muy simpático, capaz de inventar una teoría para cada actitud, por estúpida é injusta que sea, de su partido.

Garvin también escribe sus artículos con asteriscos en un periódico hispanófono, que no se publica más que los domingos, y que se llama «The Observer». Porque «El Imparcial» llamó lord Rufus, en vez de sir Rufus, á uno de los Isaacs, «The Observer» se burló de la Prensa española. De la Marina, con motivo de las dificultades del «Carlos V» en su viaje á Méjico. Y de toda nuestra legislación, á causa del coronel condenado por negarse á oír la misa del Espíritu Santo. Porque el «Heraldo» ha hablado de Ulster, diciendo que «el Sr. Ulster ha sido invitado á decir si quiere considerarse excluido del «Home-rule», tengo entendido que «The Observer» nos ha hecho igualmente objeto de ironías.

Los periódicos de cinco céntimos, es decir de medio penique, se dividen en políticos é ilustrados. Sólo «The Daily Mail» es conservador y pertenece á la misma Empresa de «The Times». El más popular, el que se vende más entre las clases modestas, es «The Daily News», diario liberal de ocho páginas, que aparece por la mañana. Su propietario es un chocolatero riquísimo. Creo que se llama Cadbury. De manera que simultáneamente provee de ideas liberales y de chocolate á la mitad de Inglaterra. Yo he probado su chocolate, y no es malo; pero sus ideas he visto que se le han indigestado á algunos de nuestros compatriotas. «The Daily News» y «The Star» son periódicos populares. Están escritos con agresividad y amabilidad; tienen buena información aunque no completa, y con los datos de diez céntimos. Se asemejan algo á los grandes cotidianos de París; pero carecen de esa nota literaria que en París es cosa del ambiente y puede verse hasta en los apaches.

De los ilustrados, el más notable es «The Daily Mirror». Se parece al «A B C»; pero está impreso en un papel color de rosa, que á las muchas cursis de aquí parece que les gusta mucho. En la parte gráfica viene á ser como «A B C»; pero el texto de éste último es superior. «The Daily Mirror» es el periódico de las solteras, de los hoteleros, de los muchachos de almacén, de las viejas que tienen un perro ó un gato por toda familia; como esta fauna es innumerable en Londres, vende cerca de un millón de ejemplares cada día...

Los asaltantes agredieron á palos, á la esposa del director. Este les hizo huir.

De Sociedad

Se encuentra enfermo, aunque por fortuna no de gravedad, nuestro querido amigo el joven letrado y vicepresidente de la Juventud Conservadora, D. Tomás Carreño. Deseamos que en breve se encuentre totalmente restablecido.

Han regresado de su viaje de novios la distinguida señora D.ª Amalia Virto acompañada de su esposo el ilustrado teniente de navío don José María Vázquez. Bien venidos.

Se encuentra ligeramente enferma la distinguida señora D.ª Francisca Jorquera, esposa de nuestro apreciable amigo el médico de la Armada D. Benito Pico. Deseamos que la enferma encuentre en breve un completo restablecimiento.

Mañana saldrán para la Corte nuestros queridos amigos y contertulios los electos diputados á Corte D. Jacinto Conesa y D. Joaquín Payá. Les deseamos un buen viaje y feliz regreso.

De extrangis

TRIQUINUELAS

¿No te burlas, Timoteo?

Sánchez Guerra vive en vilo y las noches pasan en claro, y está el pobre como un hilo
¿No te ríes, Gudemaro?
Dato se mesa el cabello, disperso, del occipucio; se vé con el agua al cuello.
¿No te descompones, Lucio?
Gabriel Maura discursaba con permiso de papá; la cosa se pone fea.
¿No te acoquinas, Zazá?
Villanueva protonostica el desastre, en el Congreso; la situación se complica
¿No te atorollas, Bueso?
El Marqués de Tenerife nos descubre su fagín; le saluda la gillie.
¡Presenten armas, rocin! El picudo Sánchez Toca la revolución augura: el pez muere por la boca.
¡Nuestro mal no tiene cural
Pellagra el gobernador disoluto, de Logroño.
En primavera, el amor es más vivo que en otoño.
Dice González Besada que, sin la venia de Antonio, no quiere, ni acepta nada.
¿Qué te parece, Gorgonio?
Se inspira el Marqués de Lema, ya en Marina, ya en Llautey, ya en la dirección suprema...
¿No te refocilas bey?
Alejandro, el peregrino, halló posada en Posadas.
Hervieu, amanda el destino.
¿No te gustan las tortadas?
Los hijos del General soportan hoy la derrota,
¡Te ha vencido el Mariscal de Cabral Chilla, alborotal
Crespo Azorín cayó en Chelva, y Pérez Bueno en Oviedo.
¿No te aburren. Recaredo, los murmullos de la selva?
X. Y Z.

PRIMERA COMUNION
RECORDERIOS
Y DEVOCIONARIOS
Los más baratos y elegantes
M. Carreño Medteras 4.

El Mensaje

Madrid 30-9 m.

Se sabe que en el Mensaje de la Corona se se leerá en la apertura de Cortes, se propone la unificación de todos los servicios relacionados con el trabajo, para justificar la creación de dicho Ministerio.

Homenaje al Sr. Payá

Organizado por los señores que componen la Directiva del Real Club de Regatas, celebróse ayer en el Restaurant Cartagen el banquete con que dicha junta festejaba á su digno Presidente D. Joaquín Payá, con motivo de su reciente elección de Diputado á Cortes.

La fiesta empezó á la una de la tarde sirviéndose el siguiente Menú:

Ostras del Cantábrico.
Revueltos Perigot.
Filetes á la Duquesa.
Merluza chabon.
Caponos de Bayona á la Croch.
Espárragos Muselina.
Jamón en dulce y huevo hilado.
Dulce: Balba-Rúa.
Vinos: Rioja, blanco y tinto.
Champagne.
Café - Cognac - Habanos.

La mesa fué ocupada por los señores Payá, Pérez, Sánchez Ocaña, Calderón, Serrat, Londres, Boch, Moreno, Dueto, Canovas, Malo de Molina, Gómez y Butigieg; faltando solamente el señor Sanz por motivos de todos conocidos ó sea por su reciente luto y los señores Cervantes y Brons por encontrarse enfermos.

El banquete se deslizó en la mayor armonía celebrando todos en él con gran entusiasmo, el triunfo obtenido por el señor Payá, con el que se ha puesto una vez más de manifiesto las innumerables simpatías que goza en toda la Provincia tan distinguido Diputado.

Al destaparse el champagne, nuestro querido amigo el Sr. Sánchez Ocaña, como Vicepresidente del Club, ofreció al señor Payá el homenaje, y en tono familiar y con facilidad de palabra alzó su copa diciendo:

Sin pretensiones oratorias, por no encajar en la intimidad de este acto; y además, porque me había de faltar ese adorno sublime de la palabra que se llama elocuencia, me levanto con toda modestia, por obligación del cargo que ostento, que aparte de la obligación es para mí muy honroso y agradable el ofrecer este homenaje á mi querido amigo; á nuestro queridísimo amigo y presidente el señor Payá.

Ajeno por completo este Club á toda lucha é ideal político no nos reunimos para celebrar el triunfo político del Sr. Payá en anteriores elecciones no, nos reunimos para festejar que el Presidente de este Real Club ostente unido á este título, el de representante en Cortes por Cartagena.

Yo deseo que el nombre del señor Payá vaya unido al desarrollo y prosperidad del Club, á todos os es conocido lo valioso de la personalidad del Sr. Payá y yo deseo que haciéndose cargo de las necesidades del Club acudan solícito á satisfacerlas.

Yo brindo pues por nuestro querido Presidente y Diputado, y por su antecesor mi amigo querido señor Atascibia.

Brindo por Cartagena á la que quiero con cariño filial y á la que aún sin haber nacido en ella deseo todas las grandezas y prosperidades que un hijo amante pueda desear á su madre.

Y por último brindo por nuestro augusto Monarca D. Alfonso XIII, nuestro presidente honorario.

Al terminar el Sr. Sánchez Ocaña su anterior brindis fué muy aplaudido por todos y muy felicitado.

A continuación, nuestro apreciable amigo D. Francisco Pérez Sánchez levantó también su copa diciendo con la acostumbrada sinceridad que tanto le caracteriza:

Por la índole del acto y por su ajeamiento de toda significación hubo de pensar al iniciarse la idea de celebrar el éxito del Sr. Payá que si bien cuantos actos venían dedicándose en tal concepto eran testimonio de una opinión adicta, no era ello causa para que quienes le distinguen en lo más elevado de sus amistades le rindiesen una significación entusiasta.

Dijo que calificarla de estéril la acción de la Junta Directiva si no contara ésta con una voluntad decidida, con el concurso y la presidencia de D. Joaquín Payá.

Su felicitación expresó que era sincera y que por su condición estimaba le fuese en tal concepto admitida.

Brindó por el Diputado electo Sr. Payá, por las gestiones de la nueva Directiva y por la prosperidad y engrandecimiento del Real Club de Regatas de Cartagena.

Y terminó dedicando frases de elogios al Sr. Payá; los asistentes al acto premian con una gran ovación el brindis del Sr. Pérez Sánchez.

En este momento eleva su copa el Sr. Payá; sus primeras palabras son acogidas con un gran aplauso que se prolonga por algún tiempo.

Empieza por agradecer la fiesta que por él se celebra, aunque no se considera poseedor de los méritos que se le atribuyen por sus compañeros de Directiva. Declara que de todos los agasajos que se le han tributado, ninguno ha llegado tanto á sus oídos como el que en aquel momento se celebraba, y sigue diciendo:

Yo tengo toda mi buena voluntad puesta al servicio del Club y por eso aconsejaré siempre y que en el sereno cielo de aquella paz, de aquel oasis que sirve de descanso tras el rudo batallar de las pasiones, no penetre la carcoma de la política.

Estoy dispuesto á cooperar á los progresos del Club, contando, desde luego, con vuestra ayuda, que juzgo valiosísima.

Estimo en cuanto valen las palabras cariñosas y sinceras del señor Pérez Sánchez dirigidas á mi humilde personalidad política.

Entre grandes aplausos terminó el señor Payá, brindando por el Club, por S. M. el Rey, por Cartagena y por sus compañeros de Junta allí reunidos.

Y así terminó tan íntima y agradable fiesta cuya organización confiamos muy acertadamente los señores que componen la Directiva del Club á sus compañeros los señores Pérez Sánchez, Moreno, Londres y Butigieg á quienes felicitamos por su acierto en la preparación del banquete.

Ultimamente se trasladaron todos los comensales al Real Club de Regatas donde se cambiaron impresiones hablándose de probables adquisiciones, de nuevos barcos y de importantes mejoras para el Club.

Juan de Mata.

Un nuevo dirigible

Madrid 30 9 m.

Telegrafían de Berlín comunicando que se construye un nuevo diri-

gible «Zeppelin», con las condiciones necesarias para poder intentar la travesía del Atlántico.

Teatro-Circo

En este coliseo tuvo anteanoche lugar el debut de la Compañía cómica dramática Plana-Llano, y el éxito por los notables artistas fué tan extraordinario como merecido.

Cuantos elogios habíamos acogido en estas columnas, dedicados á dicha Compañía por la prensa de las distintas poblaciones donde ha actuado, fueron anteanoche refrendados por nuestro público con entusiastas aplausos. Y antes de continuar esta reseña, escrita á vuelo de pluma, queremos hacer una afirmación categórica, desapaionada y justa: la compañía Plana-Llano es acreedora á la prestigiosa reputación de que viene precedida; es una Compañía de admirable conjunto, presenta las obras con gran esplendor en el decorado y vestuario y, sobre todo, trae á su frente á dos verdaderas eminencias de nuestra escena: la bellísima Antonia Plana y Luis de Llano.

Una concurrencia muy numerosa asistió anteanoche al Teatro Circo, y de lo satisfachísimo que quedara del irreprochable desempeño que obtuvo «Amores y amoríos», son la prueba más elocuente las ovaciones repetidas que se le tributaron á los artistas.

En el papel de Isabel se reveló la Sra. Plana como actriz genial y de exquisito temperamento artístico. Estuvo eminentemente inspirada, y con su voz ideal dió á los preciosos versos del primero y tercer acto toda la soberana delicadeza y expresión poética que requieren. Su triunfo como actriz notabilísima y como mujer encantadora y elegante, fué completo.

No menor triunfo alcanzó Luis de Llano al dar vida escénica al Juan María. En el público produjo este eminente artista la mejor impresión, pues con rara unanimidad se reconocía que es un actor de superior talento y de extraordinaria naturalidad. Con verdadera impaciencia esperamos verle en otras obras, donde sus privilegiadas dotes artísticas tendrán aún más ocasión de lucimiento.

Emilio Diaz, que es un actor tan simpatiquísimo como de gran talento, hizo un Moyleta inimitable delicioso. Su labor artística fué una perfecta creación de ese personaje quinteriano.

Muy bien las bellas señoritas Roxala, Banquer (Concepción y María) y Varela, y las señoras Brú y Espín, actrices todas excelentísimas.

Los señores Rausell, Hernández, Sánchez Borr, Navarro, González y Llano (Miguel), estuvieron en extremo ajustados á sus respectivos papeles.

En resumen: un éxito personalísimo para Antonia Plana, Luis de Llano y Emilio Diaz; una interpretación de conjunto admirable y una satisfacción grande para el público, que se promete una temporada brillantísima á cargo de artistas tan excelentes.

Á las ovaciones que anteanoche tributó el público á los felices intérpretes de «Amores y amoríos» nos complacemos en unir nuestras enhorabuenas más sinceras y entusiastas.

¡Que magnífica —aunque por desgracia ha de ser muy breve— temporada se nos prepara en el Teatro Circo! Todo Cartagena ha de desfilarse ahora por dicho coliseo para aplaudir á la notable compañía Plana-Llano.

BAMBALINA.